
Message du 10 mai 2020          
 

Jean 14, 1-12 
 

Texte biblique :  
 
A l’heure où Jésus passait de ce monde à son Père, il disait à ses disciples :  

« Ne soyez donc pas bouleversés : vous croyez en Dieu, croyez aussi en moi. Dans la 

maison de mon Père, beaucoup peuvent trouver leur demeure ; sinon, est-ce que 

je vous aurais dit : “Je pars vous préparer une place” ? Quand je serai allé vous la 

préparer, je reviendrai vous prendre avec moi ; et là où je suis, vous y serez aussi. 

Pour aller où je m’en vais, vous savez le chemin. » 

 

Thomas lui dit :  

« Seigneur, nous ne savons même pas où tu vas ; comment pourrions-nous savoir le 

chemin ? »  

Jésus lui répond : « Moi, je suis le Chemin, la Vérité et la Vie ; personne ne va 

vers le Père sans passer par moi. Puisque vous me connaissez, vous connaîtrez aussi 

mon Père. Dès maintenant vous le connaissez, et vous l’avez vu. » 

 

Philippe lui dit : « Seigneur, montre-nous le Père ; cela nous suffit. »  

Jésus lui répond : « Il y a si longtemps que je suis avec vous, et tu ne me connais pas, 

Philippe ! Celui qui m’a vu a vu le Père. Comment peux-tu dire : “Montre-nous le 

Père” ? Tu ne crois donc pas que je suis dans le Père et que le Père est en moi ! 

Les paroles que je vous dis, je ne les dis pas de moi-même ; mais c’est le Père qui 

demeure en moi, et qui accomplit ses propres oeuvres. Croyez ce que je vous dis : je 

suis dans le Père, et le Père est en moi ; si vous ne croyez pas ma parole, croyez au 

moins à cause des oeuvres. Amen, amen, je vous le dis : celui qui croit en moi 

accomplira les mêmes oeuvres que moi. Il en accomplira même de plus grandes, 

puisque je pars vers le Père.  
 
 ------------------------------------------------------------------------ 
 
Message :  
 

Peut-on connaître la vérité ? Où peut-on trouver la vérité ? Existe-t-il 
seulement une vérité ? Voilà des questions que les disciples auraient pu poser à 
Jésus alors qu’il affirme : « Je suis la vérité ».  

 
La vérité, nous en entendons beaucoup parler dans les médias, les réseaux 

sociaux avec la chasse  aux fake-news en tous genres. Comme aussi les religions 
ou les églises ; et nous-mêmes n'échappons pas à l’assurance de détenir la vérité.   

 
 



Lorsque Jésus dit : "Je suis la vérité, le chemin et la vie », est-ce une vérité qui 
s'ajoute à toutes les autres ou à notre scepticisme ? Ou bien est-ce une énorme 
prétention que de dire : "Je suis la vérité" ? Prétention alors insupportable qui 
voudrait confondre la vérité avec une personne ! 

 
Que veut dire Jésus ? Dans ce passage de l'évangile de Jean, il nous dit des 

choses assez surprenantes et peu habituelles. Par exemple, que Dieu parle en lui. 
Ses paroles ne sont pas les siennes, ce sont les paroles mêmes de Dieu. Dieu le 
Père agit en lui et par son intermédiaire : "Les paroles que je vous dis, je ne les dis 
pas de moi-même. Au contraire, c'est le Père qui, demeurant en moi, accomplit 
ses propres œuvres". Dieu le Père se manifeste en Jésus, dans sa personne, à 
travers ce que Jésus dit et à travers ce qu'il fait. Ses actes sont des paroles 
efficaces, ses paroles sont des actes explicités. Le tout vient de Dieu, présent, 
parlant, agissant dans la personne de Jésus. 

 
La vérité prend alors une figure nouvelle. Ce n'est plus la vérité — ou le 

semblant de vérité — que nous livre notre journal habituel ou que nous fournit 
untel ou un autre. Jésus énonce "Je suis la vérité" parce qu'il nous montre qui est 
Dieu en vérité, sans tricher, sans le voiler, sans le déformer. La vérité de Dieu et 
la vérité de Jésus-Christ se confondent. C'est la même et unique vérité en une et 
même personne. 

 
Mais Jésus nous apporte aussi la vérité sur nous-mêmes. Dans sa personne, 

il nous donne à voir ce qu'est la condition humaine, véritable, une condition 
faite d'accord avec la volonté de Dieu, d'amour pour Dieu, de collaboration au 
projet de Dieu. Jésus nous dit ce qu'est notre situation devant Dieu : la faute, le 
but manqué — ce que la Bible appelle le péché. Mais aussi notre situation 
possible et promise : la réconciliation, le pardon, la paix retrouvée avec notre 
Père. Une vérité que Jésus-Christ est seul à pouvoir nous dire, parce qu'il connaît 
à la fois notre humanité et son Père, parce qu'il vit une intimité à la fois avec 
notre condition humaine et avec son Père. 

 
A la lumière de Jésus et de ce qu'il fait pour nous, nous comprenons ce que 

notre existence peut être, quel sens elle peut prendre, quelle direction nous 
pouvons lui faire suivre. Nous connaissons le chemin : celui que Jésus suit à 
travers les récits de l'Evangile. 

 
Vivre, selon le Christ, c'est être une personne humaine qui trouve enfin sa 

nature authentique dans le pardon de Dieu qui nous libère de nos fautes et de 
nos illusions sur Dieu et sur nous-mêmes. 

 
 



Une chose devient alors évidente. Il y a une énorme différence entre cette 
vérité, apportée par Jésus et les vérités scientifiques du savant, les vérités 
philosophiques du penseur, les vérités journalistiques de l'informateur. Ces 
vérités-là, pour intéressantes qu'elles soient, ne changent pas grand-chose à 
notre quotidien. Qu'un théorème de géométrie soit juste ou qu'un 
gouvernement change à l'autre bout de la terre ne transforme pas ma vie. Mais 
que Jésus-Christ me dise qui je suis, quelles sont mes relations personnelles avec 
Dieu et comment je peux conduire mon existence, voilà qui me concerne. La 
vérité que Jésus me fait connaître, la vérité qu'il est pour moi me concerne, elle 
concerne la vie de chacun. Parce que, cette vérité, il a commencé à la vivre lui-
même avant de nous demander de la vivre à notre tour. 

 
Vous l'aurez compris, cette vérité n'est pas de celles qu'on peut apprendre 

par curiosité intellectuelle, parce qu'on a envie de s'instruire, par devoir ou 
bonne volonté. Elle n'est pas de ces vérités qu'on peut mettre dans un coin de sa 
mémoire, pour la ressortir au bon moment. La vérité que le Christ nous fait 
connaître est avant tout une vérité à vivre, une vérité "existentielle" qui touche à 
ce qu'il y a de plus humain en nous : notre soif de plénitude, notre désir de 
liberté, notre aspiration à cet "autre " que nous ne saurions pas définir. 

 
Cet "autre" est là, dans la personne de Jésus. C'est la vérité sur Dieu, c'est la 

vérité sur nous-mêmes, celle qui nous montre le chemin, celle qui nous fait 
vivre. Elle attend notre décision de l'accueillir ou de la refuser. Nous ne pouvons 
pas rester neutres. Rester neutre, ne pas choisir, c'est déjà choisir contre la 
vérité. 

 
Au moment où Jésus parle de vérité, de chemin et de vie à ses disciples, on 

est à quelques heures de son arrestation, à quelques heures de sa mort. Cette 
perspective a de quoi effrayer les disciples. Ils vont se retrouver seuls, sans leur 
maître, désemparés. Ils ne sauront plus quelle direction suivre, ils n’auront plus 
personne pour les conduire. Il faudra alors choisir pour la vérité et le bonheur de 
leur être. 

 
Connaître la vérité, suivre le vrai chemin, est essentiel. Vérité, chemin et vie 

sont inséparables. Jésus-Christ est à la fois vérité, chemin et vie, il réalise dans sa 
personne les conditions essentielles à tout homme. C'est pour cela qu’il peut 
recommander à ses disciples affolés par l'idée de sa mort : "Que votre cœur ne se 
trouble pas".  

 
Le cœur, le fond de notre être, cesse de se troubler dès lors que nous 

comprenons qu’en Christ nous avons notre vérité et notre vie. En lui nous avons 
un point d'ancrage. En lui nous trouvons la paix, nous sommes en sécurité. Nous 



cessons de nous troubler, de nous inquiéter, puisque nous avons tout en lui. 
 
Louons le Seigneur de nous avoir permis de le reconnaître, de comprendre 

qui nous sommes et de nous donner l'audace de nous en remettre à lui. 
 

           Amen 
 
 
 


